



HAL
open science

Centre de Renseignement et d'Action
Raphaëlle Branche

► **To cite this version:**

Raphaëlle Branche. Centre de Renseignement et d'Action. Dictionnaire de la guerre d'Algérie, sous la direction de Tramor Quemeneur, Ounissa Siari Tengour, Sylvie Thénault, 2023. hal-04282968

HAL Id: hal-04282968

<https://hal.parisnanterre.fr/hal-04282968v1>

Submitted on 13 Nov 2023

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

- CRA

Les Centres de Renseignement et d'Action sont créés à partir de l'été 1958 dans le but de rassembler les différents services chargés de lutter contre le FLN, qu'ils soient policiers ou militaires. Présents sur tout le territoire algérien, leur action est coordonnée par l'armée. Ce regroupement sous le même nom et dans le même lieu des différents services chargés du renseignement témoigne, en fait, de la suprématie totale acquise par l'armée dans la conduite de la répression en cette deuxième moitié 1958. A côté des hommes chargés de recueillir des informations, de les centraliser et de les analyser, une équipe est chargée de ce qu'on appelle l'exploitation des renseignements, c'est-à-dire des opérations menées sur la base des informations collectées. Ce sont des commandos de quelques hommes qui peuvent travailler en coordination avec d'autres unités militaires ou policières. Les CRA coexistent toutefois à côté des structures leur préexistant : les Deuxièmes bureaux ou les services de police bien sûr mais aussi les DOP.

Un Centre de Renseignement d'Action a particulièrement fait parler de lui : la ferme Améziane, à quelques kilomètres de Constantine. Plaque tournante du système répressif à Constantine et une des clés de ce que son responsable appellera « la bataille de Constantine », au début de l'année 1958, sur le modèle de la répression sans limite mise en œuvre à Alger en 1957, ce CRA reste le mieux documenté de l'historiographie.

Raphaëlle Branche

Bibliographie

Raphaëlle Branche, *La torture et l'armée*, Paris, Gallimard, 2001.

Jean-Luc Einaudi, *La Ferme Améziane. Enquête sur un centre de torture pendant la guerre d'Algérie*, L'Harmattan, 1991.